

時事報

英語の流行

前世俗の耳目不慣れさる六箇敷漢語を交へされば世人の名稱をも下志て社會の事物再び昔しの有様に立戻ることを期するものありと誤解したる人もありしが如くならざりとあり蓋し明治維新の變革は或は復古あざいふ名稱を唯むちやくちやん漢語を使用して自から得意としたるゝの尊敬を博せる足りざる點とあり知るも知らぬ者心に在て存せしものにして此人心を左右しるゝは老人にあらずして少年ありしみ貴顯裕福の士にあらずして大膽無賴の書生ありしあり此少年書生等の希望する所遂に全國に大勢を成す幕府を倒し封建を廢し社會一切の舊秩序を破壊して惜むことを知らざり矣然るに書生等は固と世俗の禮儀作法に娴はず人に向て寒暄の挨拶と爲すにも塾部屋よりて朋友圍坐議論舌戰の用語法の外を知らず手紙と認むればとて漢文尺牘直譯流の文體を用ひて其文字も當時俗通の御家流なるものよりずして支那古法帖の奇變至極の字体と擬しビン／＼ねらくら乱筆に走書するど以て得意としたり若しく萩原の整然たる世の中あらんには斯る事柄の世の流行と成さんは極めて覺束ある事なりといへども如何んせん天下は少年書生の天下にて少年たらず書生たらず又少年書生に爲そ所に傲はざる者は世に立て人と交はること能はざりあり是則ち社會一般に言語文章ふ至るまでも當時書生の流義と摸して遂に大々漢語漢文の流行と成しる所以あり

然るゝ明治十九年の今日に至りては漢語漢文は既に時勢より後れて世に用なく談話、文章に偶々二十年前の書生風を學ぶ者なれば世よ愚狂視せられて人と齒すること能はず而して今日恰うも二十年前の漢語漢文の地位を占めて大々流行を成せしものは英語英文即ち英人は世界を以て家と爲し貿易由て國を成るものあり世界廣しいへども英人の往かざる所なく英人の往く所として貿易あきはむし故に苟くも世界の貿易に關係を有する者にして英語の必要と感せざるはなく英語の流行は日に其區域を世界に廣むるの折柄殊に我日本人にして英語と知るゝの必要なる所以は歐米文明國中にて我最近に隣國は英語を國語とするの米國あるが上に從來東洋一般に政事上並に貿易上の全權を掌握する者は英國にして日本に來住する最多數の者も英米人あり此等事情の然らしむる所目下日本にて苟くも文明開化の何物なるやと知る者といへば多少に英語英文と知らざる者あくふれと知らざる者は仮令其身に何程の才徳藝能あるも尙ほ文明人たるの資格を欠くものと世人に評定せらるゝの有様あり殊に近年外國との交際往来日に益繁多近密と加へ日本を去て海外に航せる者の先づ英語の知識を要するは勿論内國に在て公私の事に當たる者に於ても先づ知りざるべからざるものは英語にして偶々英語の知識を欠く者は日夜細大の故障と遭着して一步も進みあと能はざるの想あり此際又條約改正の業成らば直ちに全國を開いて各地到る處内外人の雜居と時すべしとの暁わりて世人も大に豫え覺悟する所驚くふ餘りあり内外人雜居は弊病の然ふしむる所早晩遡くべからざる事柄として數人の首謀者と相應ぶる老弱男女と論せず熱心よ英學に從事せる其有様は實に居と時すべしとの暁わりて世人も大に豫え覺悟する所

まじ若し果して雜居の日に至らば外來の歐米人等も多
少日本語を稽古して彼我交際の用を便にせんこと無
論をらんといへども蓋し此事は大に望むべくして迫る
大々行はる可らず結局日本人が先づ自ら勞力を惜さ
ず在來歐米人の中に通用する或る國語よ習熟するよあ
らざれば永く彼我の使用を欠くべきや必然ならん果若
て然るば彼我普通の公證文又は訟廷用語の如だ外國
人に關係を有する場合の者に於ては日本語の外に他の
國語を用ると許その必要もあるべし左ればとて世界に
存在する幾多の國語をして皆我訟廷に通用せしりんと
するハ事の實際に行ひるべき事柄ふあらざるがゆゑに
中々就き一種の國語を擇んで此普通用よ供するよと自
然の理あらん而して今我輩の見る所と以て此擇擇と按
するに英語の外に出づべらざるあり是れ人爲の依怙
にあらず自然の勢の歸する所あればアリ斯の如く一旦
全國雜居の事成り英語を認めて第二の日本國語と爲す
の日に至るば英語の流行實に今日ふ幾十百倍すべきは
無論の事にして時勢の必要此流行を成すの日既に目前
に迫まりるものといふて可なり苟くも日本人に生れ
て世ふ求めある者は早く今日に覺悟して此流行に後れ
ざるの工風と盡すこと極めく大切の事なるべし

第二十一號

長身分取扱方ハ勅令第三十六號判任官等三等以下
ニ準・其体給八道廳長官府縣知事適宜之ヲ定ムヘシ
明治十九年十月六日
内務大臣之手書

○東京府告示第九十三號
淺草區淺草今戸町地先大川沿河岸地ヲ今戸河岸ト名ク
明治十九年十月六日 東京府知事 高崎五六
○軍艦發着 日進艦は去月二十八日房州館山拔錨同二
十九日志州鳥羽ニ投錨筑波艦は布陸國拔錨せり
○大學學生貸費 官廳其の他より分科大學學生に貸費
金を出さんとぞ帝國大學へ依託せしとは去月二十四日
の官報に掲々支ヶ尙又内務省土木局其の也會社事より

同學へ依託せるもの左の如し
内務省土木局ヨリ卒業ノ後該局事業ニ從事セシムル
タメ本年以降毎年十名ツ、卒業ノ見入(ナシ)以テ其ノ卒

業生五十名ニ達スル迄工科大學土木工學科第三年第
二年及第一年級ヨリ各十名ツ、貲費セソコトナ依託
セリ

大倉喜八郎 ユリ年々工科大學土木工學科學生一名及
造家學科學生一名ニ貸費シ卒業ノ後該組ノ事業ニ從
事セシメソノチ開策セリ

大阪紡績會社頭取代理濱澤榮一ヨリ大學院機械工學科學生一名^ニ専費シ卒業ノ後該會ノ事業ニ從事セシ
メント開陳セリ。

東京電燈會社長矢島作郎ヨリ工科大學電氣工學科
學生一名ニ貸費シ卒業ノ後該會ノ事業ニ從事セシメ
ンノチ開陳セリ

○外國人内地旅行數 神奈川縣お於てハ七月より九月迄横濱在留ハ各外國人ヘ箱根及熱海湯治のたゞ旅行免狀を下附セし總計ハ二百八枚にして其ノ人員二百七十

九人なり之を區別すれば英國人百四十七人、米國人六十四人、獨逸人十七人、佛國人十九人、露國人四人、葡國人一人、和蘭國人一人、奧國人一人、瑞國人八人、荷

○居留日本人 本年八月の調査お係る朝鮮國京城居留
我が國人の數は合計百三十人、内男九十四人、女二十六人十六人あり

七人にえて戸數は二十六戸あり
○釜山港居留日本人 本年七月の調査によると朝鮮國釜
山港居留我が國人の數は合計千八百零七人内男九百十

八人、女八百八十九人にして戸數は四百三十一戸なり
(以上本年十月六日官報)

○清帝后妃と舞ふの法 左の一篇は清國皇帝がうの后妃を舞ふの仕方ありとして「ヨーロー」、「フレド新聞」

ふ記載したるものなるが多少遅り話らしさ感なきもの